

Vendimia 2019. Primer informe de campaña.

25 de julio de 2019

Resumen	1
DOP Jerez-Xérès-Sherry y Manzanilla	1
DOP Montilla Moriles	2
DOP Condado de Huelva	3
DOP Málaga y Sierras de Málaga	3
VC Granada	4
VC Lebrija	4

Resumen

Para realizar este informe se ha contactado a lo largo de la semana 29 con los Consejos Reguladores de las Denominaciones de Origen Protegidas y Vinos de Calidad, con el objeto de obtener una impresión preliminar de cómo se presenta la vendimia 2019 y la incidencia que en la misma haya podido tener la climatología.

El estado en general del viñedo es muy bueno. La lluvia del otoño favoreció la recuperación de las reservas hídricas de las plantas y el suelo, lo que ha permitido a las plantas vadear la falta de lluvia del invierno y la primavera.

Durante la floración no ha habido incidencias, aunque en algunas zonas coincidió el cuajado con unos días de elevadas temperaturas que desembocaron en el aclareo natural de los racimos.

Asimismo, las benignas condiciones climatológicas y el cuidado del viticultor están propiciando que el viñedo se encuentre limpio de enfermedades y plagas. Por ello, los frutos se están desarrollando sin problemas sanitarios y de acuerdo con las fechas habituales de cada zona.

Las primeras impresiones son muy positivas esperándose una buena campaña, con uvas sanas y de calidad.

DOP Jerez-Xérès-Sherry y Manzanilla

Calendario

La vendimia de este año se prevé en las fechas habituales para la zona, estando previsto que se inicie a mediados de agosto para la variedad Palomino que caracteriza la Denominación. Las variedades blancas Chardonnay y Verdejo se recolectarán a finales de julio o primeros de agosto, fechas también habituales.

Incidenias durante el cultivo y estado sanitario.

El viñedo se encuentra en buen estado, aunque apenas haya habido precipitaciones después de las lluvias otoñales.

Los estados fenológicos progresan normalmente, aunque con cierto adelanto respecto a la campaña anterior, favorecidos por las suaves temperaturas de este verano. Los racimos están en crecimiento y las variedades más tempranas ya están enverando.

Los racimos se presentan poco compactos por la autorregulación de la planta ante las altas temperaturas de mayo, a lo que se le une la ausencia de precipitaciones.

Ha habido pocas incidencias de mildiu, algo de la Polilla del racimo en focos localizados y el Oídio detectado en alguna parcela se ha controlado fácilmente con los tratamientos adecuados.

Producción

En estas condiciones se espera una producción de uvas de buena calidad y sana, pero inferior respecto a la campaña pasada casi un 30%.

DOP Montilla Moriles

Calendario

Las vides presentan un cierto adelanto respecto al calendario habitual. La recolección de las variedades más tempranas (Chardonay, Sauvignon Blanc, Verdejo y Moscatel) dio comienzo el 22 de julio, mientras que la variedad más característica (Pedro Ximénez) iniciará la vendimia en la primera quincena de agosto.

La vendimia de este año se adelanta unas dos semanas respecto a la fecha de inicio del pasado año y volverá a ser una de las más tempranas de Europa, con la recolección de las variedades con las que se realizan los vinos jóvenes, a las que seguirán las variedades tintas. La Pedro Ximénez que caracteriza al marco también se adelantará respecto a la campaña del pasado año.

Incidenias durante el cultivo y estado sanitario.

Las plantas están muy bien, ya que no ha habido ninguna plaga o incidencia fuera de las habituales, que han sido evitadas y controladas eficazmente con el esmero de los viñistas.

Tras las lluvias registradas en otoño, el invierno y la primavera secos afectaron al desarrollo del viñedo. El cuajado coincidió con unos días de muy altas temperaturas y se mermó la densidad de los racimos, esperándose, por tanto, menos cosecha.

Las suaves temperaturas diurnas y nocturnas que se han disfrutado hasta el momento están favoreciendo una muy buena maduración y a muy buen ritmo, gracias a que las plantas tienen poca producción.

Producción

En esta campaña se espera una producción de uva entre un 10 y un 20% inferior a la de la campaña anterior.

DOP Condado de Huelva

Calendario

La recolección de las variedades minoritarias y más tempranas se espera que dé comienzo en la segunda quincena de agosto, iniciándose en septiembre la recolección de la variedad zalema que caracteriza a la denominación.

Incidencias durante el cultivo y estado sanitario.

La planta experimenta un buen desarrollo gracias a las condiciones climáticas actuales, pero la producción se ha visto mermada por las altas temperaturas registradas en mayo, coincidiendo con momentos críticos del cuajado.

Los agricultores han realizado tratamientos preventivos para evitar Oídio y las cepas se encuentran vigorosas, evolucionando la uva hacia el envero.

Producción

Se espera una cosecha por debajo de la habitual en la zona.

DOP Málaga y Sierras de Málaga

Calendario

La zona de producción de las DDO Málaga, Sierras de Málaga y Pasas de Málaga se compone de cinco zonas diferenciadas: Axarquía, Montes de Málaga, Zona Norte (Comarca de Antequera), Serranía de Ronda y Manilva. Esto hace de la vendimia un proceso largo y complejo, que puede desarrollarse desde primeros de agosto hasta octubre.

Se espera que la vendimia se realice en las fechas habituales de cada zona, aunque el grado de madurez en Manilva puede hacer que se adelante un par de semanas y comience a principios de agosto. Para esas fechas también se espera la recolección de las uvas destinadas a los vinos secos (Montes de Málaga). Para mediados de agosto está previsto la vendimia de las variedades destinadas a la producción de vinos dulces (Axarquía), así como las variedades blancas y tintas de la Zona Norte. Finalmente, en la segunda quincena de agosto se iniciará la vendimia de la Serranía de Ronda.

Incidencias durante el cultivo y estado sanitario.

Las impresiones en estos momentos son muy positivas en todos los parámetros. No se ha producido hasta ahora ninguna incidencia climática que haya tenido influencia directa en la producción vitícola. A pesar de que las precipitaciones acumuladas durante el otoño, invierno y primavera han sido un 20% inferiores a la media histórica, la temperatura media en el periodo vegetativo se ha mantenido en el promedio histórico.

En el plano fitosanitario tampoco se han dado incidencias con repercusión sobre la producción. En Serranía de Ronda y Axarquía la presencia de oídio ha sido algo más alta de lo habitual, pero no ha habido daños económicos significativos, gracias a la vigilancia y previsión por parte de los viticultores. También se ha alertado ante la detección de algunos daños en los racimos por Lobesia (polilla del racimo) en la zona Norte, y algunas manchas de Mildiu en dicha zona y en la Axarquía, a los que habría que estar atentos si hubiese alguna precipitación para evitar los daños de un segundo ciclo de infección.

Calidad

La calidad de la uva en todas las zonas es buena-muy buena, gracias a que la climatología está favoreciendo una óptima maduración.

Producción

Se estima que la producción será normal en todas las zonas excepto en Manilva, donde se espera que será un 15% inferior a lo habitual. Esta merma, dado el poco peso relativo que tiene esta zona en la campaña general, no varía la previsión total del marco, que estará en torno a los 4 millones de Kg.

VC Granada

La variabilidad climática y edáfica de la provincia determina el estado madurativo de las uvas, que en general se encuentra algo más retrasada que el pasado año.

Las cepas no han obtenido a lo largo del ciclo vegetativo toda la lluvia que el secano necesita, especialmente en la zona norte, aunque la primavera y las benévolas temperaturas del verano han venido muy bien para lograr un buen equilibrio de producción y vegetación, asegurando una muy buena maduración, tanto en las variedades blancas como en las tintas.

Las uvas presentan una buena calidad sanitaria, debido a que no ha sido relevante la incidencia de Mildiu ni de Oídio, como consecuencia de los tratamientos preventivos de los agricultores.

Se espera una producción similar a la de la pasada campaña.

VC Lebrija

En general, la uva se presenta algo adelantada, con lo que es previsible que la vendimia se inicie en los primeros días de agosto.

El primaveral verano, junto al cuidado y los tratamientos preventivos, han favorecido una escasa incidencia de mosquito y Oídio, que apenas han tenido repercusión. Se dispone, por tanto, de una uva muy sana que está madurando adecuadamente y se presenta muy bien rellena.

Se espera una producción algo mayor que la del pasado año y con mayor graduación.